

GAZETA DE CARACAS.

Número XLV.

Del Lunes 28 de Febrero de 1814, 4.º de la Independencia.

L'injustice á la fin produit l'Indépendance.

A M E R I C A.

S A N - M A T E O.

*BOLETIN del Ejército Libertador de Venezuela,
Número 37.*

EL 19 hubo una escaramuza entre una partida de Boves, y otra nuestra al mando del Teniente Coronel Ponce, que derrotó la enemiga, matando al Comandante, y haciendo prisioneros á un Teniente Canario, y varios otros que han declarado el estado de debilidad en que se halla Boves despues de la derrota que sufrió en la Victoria: la accion fué en Turmero, y los que quisieron escaparse cayeron en manos del Comandante Peñalver, que con su Esquadron se habia apostado en la Encrucixada.

El dia 20 atacó el General Ribas con una nueva division de Caracas, al Español Rosete uno de los partidarios de Boves, que se habia apoderado de los valles del Tuy. Una pieza de artilleria, todos los fusiles, caballos, y quanto poseian, han perdido los enemigos; quedando en el Campo tendidos la mayor parte, pues no fué posible contener el furor de los Republicanos: á pesar de esto, pudieron salvarse algunos prisioneros. Nuestra pérdida fué de dos soldados muertos y nueve heridos; y asegura el General Ribas en su parte oficial, que fué tan general el valor y entusiasmo de las tropas, que no podria recomendar á un individuo, sin hacer injusticia al resto.

El mismo dia 20 salió de Valencia el Libertador con su Estado-Mayor: al pasar por la Cabrera, hizo marchar una Brigada de artilleria con la escolta correspondiente ácia este punto; y la Armadilla de la Laguna con tropas de desembarco, dió la vela con el destino de proteger las plantaciones de tabaco y las orillas opuestas de la misma Laguna. El Quartel-General ha sido transferido á este Pueblo, donde se halla una gran parte del Ejército que debe marchar contra los Llanos.

Sigue baxo el mismo pie el sitio de Puerto-Cabello, que debe rendirse muy pronto. Nuestras avan-

zadas por esta parte se hallan á inmediaciones de la villa de Cura, la division del General Ribas, que se encuentra en el Tuy, debe seguir sus operaciones contra Boves, y el General Mariño se aproxima por su retaguardia, siendo muy probable que haya llegado á Calabozo. La paz, la tranquilidad, y el orden, reinan en todos los valles de Aragua, y dentro de poco sucederá lo mismo en los Llanos, pues los Ejércitos de la República libertarán á los oprimidos, y exterminarán á los opresores.

Quartel General de San Mateo 22 de Febrero de 1814, 4.º y 2.º

Por el Mayor-General, *Tomas Montilla,*
Secretario de Guerra.

OTRO, Número 38.

El 21 marchó el Teniente Coronel Jugo á las inmediaciones de la villa de Cura, por Cagua; y el Comandante del segundo esquadron Cedeño, por Suata: ambos Oficiales se han conducido como se esperaba; el primero ha pacificado enteramente las poblaciones de Cagua y Santa Cruz, que se hallaban invadidas por los ladrones; y siguiendo por las Guasguas, llegó hasta los Colorados, distante de la villa un tiro de cañon, habiendo hecho varios prisioneros, y tomado muchos caballos en sus cercanías: el segundo hizo la misma operacion, ambos Gefes tienen á sus órdenes un Cuerpo de caballeria respetable.

El Capitan de soberbios dragones Salcedo ha batido tan completamente los bandidos que hacian incursiones en algunos Pueblos inmediatos á Valencia, que ha entrado á ella con mas de doscientos caballos quitados al enemigo, trescientas reces, todos sus pertrechos, &c. &c.: la accion fué el 21, y por nuestra parte solo tubimos quince muertos, entre ellos el oficial Churion. Se distinguió, á demas el Capitan Salcedo, y el Subteniente de dragones Piñate.

El 22 ocuparon nuestras tropas el inespugnable Mirador de Solano, apoderándose de las vigías: prestigio de los favorables sucesos que deben coronar nuestros esfuerzos y movimientos contra la Plaza de Puerto-Cabello.

Nuestra Armadilla de la Laguna, aumentada al presente considerablemente, ha puesto en seguridad las siembras del tabaco, y con continuos desembarcos ha exterminado los ladrones que del lado opuesto molestaban á los labradores. En la primera accion perdimos un oficial de los voluntarios de la Cabrera.

La division que estaba en Truxillo se ha unido á las del General de Occidente.

Sin quitar un solo hombre de Occidente, de Barinas, de la línea contra Puerto-Cabello, ni de Caracas, hemos derrotado por todas partes al enemigo.

Quando los Españoles creían oprimirnos mas fácilmente, entónces han sufrido mayores reveses, y han conocido la necesidad de abandonar sus pretenciones, ó de perecer.

Quartel General de S. Mateo 23 de Febrero de 1814, 4.º y 2.º

Por el Mayor-Genral, *Tomas Montilla.*
Secretario de Guerra.

Oficio del Secretario de Estado al R. de la Gazeta.

Los números 39, y 40 de la gazeta que V. redacta contienen avisos, tanto oficiales como particulares, que han desagradado al Libertador; sobre todo, una nota y una carta de un extranjero, donde se ofende injustamente al Excelentísimo Señor Gobernador de la Isla de Curazao, olvidando las consideraciones que se deben á un Gefe de su carácter, y perteneciente á la Nacion Britanica. Tal es la asercion que hace el Estrangero en su carta: de que ha auxiliado el Gobernador á la Plaza sitiada de Puerto-Cabello: y siendo V. tan severo para censurarle en sus notas, quando hechos autenticos aunque indebidamente, suministran materias á las reflexiones de V. parecia que la imparcialidad le obligaba del mismo modo á desmentir otras calumnias, cuya impostura se descubre á primera vista.

Acusar al Gobernador de Curazao por haber saludado con salvas de Artillería á Monteverde; no solo es impropio en los terminos en que se hace, sino ademas es un absurdo chocante. Está mandado por todas las ordenanzas del Mundo civilizado; y es el uso constante de las Naciones, tributar á los Gefes militares y Ministros Diplomaticos Extrangeros, los honores que les corresponden; y baxo este concepto no hizo mas que llenar un deber de su autoridad el Gobernador de Curazao, haciendolos á un General Español. Insinuar que en vez de estos honores debió ser puesto en un consejo de guerra por no haber defendido á Venezuela, es una reprehension que puede mas bien dirigirse á la Nacion Española, que debe juzgar de la conducta de Monteverde, y no á un Gefe de la Nacion Britanica, que unicamente debe atender á las decoraciones de aquel.

Noticia V. igualmente al público que, reunidos los Mariscales Soult y Suchet, derrotaron á Lord

Wellington; aviso no menos destituido de fundamento que absurdo, por ser imposible esta reunion de los Mariscales Franceses, que á lo mas podrian combinarse. Otros errores, otras impropiedades que se observan en los citados números, iban á determinar al Libertador á la supresion de un periodico, que continuando así, mas bien sirve á destruirnos por la opinion, que á hacer conocer el verdadero espiritu del Gobierno. Sin embargo ha resuelto: 1.º que no se inserte documento ninguno oficial en la gazeta, si no se dirige á V. por la Secretaria de Estado, y con la órden especial que se comuniqué del Libertador para su publicacion: 2.º que no se den noticias relativas á la guerra en ambos continentes, si no se extractan de documentos oficiales, y no sobre rumores ó avisos particulares: 3.º que sobre los procedimientos de los demas Gobiernos no se hagan reflexiones en la gazeta sin consultarlas antes con la misma Secretaria de Estado, para la previa aprobacion del Libertador; no sea que se ataquen los mismos usos ó principios que rigen á las Naciones.

No es esto coartar la libertad de la prensa, ni disputar á V. el Gobierno la propiedad de su Gazeta. Le es permitido manifestar en ella las opiniones que quiera, si no comprometen el credito de la República con sátiras contra las autoridades de las Naciones mas respetables.

Estando ademas reducidos á este solo periodico, que nos hace conocer en el Mundo, es menester que nos represente fielmente, no que nos desfigure con perjuicio de nuestra opinion.

Lo comunico á V. de órden del Libertador, para su cumplimiento, y para que lo inserte en la misma Gazeta.

Dios guarde á V. muchos años Quartel General de San Mateo Febrero 22 de 1814, 4.º y 2.º
Antonio Muñoz Tébar.

C. Redactor de la Gazeta de Caracas.

Reflexiones de un aventurero que se halló en la toma de Ocumare.

La presencia del crimen y de la desgracia; arroyos de sangré, cadáveres insepultos y mutilados, troncos de niños, ancianos y mugeres; puertas, ventanas, muebles despedazados; el Templo de Dios vivo profanado, sus puertas hechas pedazos con la hacha homicida, sus naves salpicadas con sangre inocente; sus Altares, ¡que horror! ¡que abominacion! el lugar destinado al suplicio de las víctimas que sacrificó con su sacrílega mano el feróz é inmoral Rosete. Tal es el espectáculo horroroso que he presenciado al llegar al desgraciado Pueblo de Ocumare. . . . Un Español ha sido el autor de tantos crímenes: su frenetica rabia, su sed de san-

gre Americana, no quedó saciada pasando al filo de la espada la debil guarnicion de aquel Pueblo. Necesitaba víctimas, y las halló en el debil niño, la indefensa muger, y el tremulo anciano. Mi vista buscaba en aquel yermo Pueblo un viviente con quien desahogar mi corazon oprimido al contemplar tantos horrores; y no hallaba sino montones de cadáveres; no respiraba sino un aire infecto y corrompido; no veia sino la imágen del dolor, la devastacion y la muerte. Un jóven de quatorce años, palido, macilento y descarnado, se presenta à mi vista. ¿Quién eres, inteliz, le preguntó. “Yo he escapado al suplicio, me responde, he vivido de troncos de árboles, escondido en los montes. Mi padre (*) me entregó á Rosete para que me diese muerte por ser adicto à la causa de mi Patria. El monstruo se sobrecoió de espanto á tal demanda, y me dió la vida: yo la he salvado en medio de los bosques.” ¿Que decis á este hecho auténtico, notorio, indubitable, vosotros defensores y panegiristas de los tiranos, de los abominables Canarios y Españoles? Que, ¿son mas feroces, los tigres de la Hircania, las fieras que habitan los desiertos de la Siberia? Por lo menos aquellos alhagan sus hijos: estos monstruos los entregan al suplicio. Nada, nada hay comparable al horroroso quadro de esta infeliz poblacion. ¡Desgraciada Venezuela! Tu territorio ha sido ya el teatro de tres escenas donde se ha mostrado en toda su fuerza la ferocidad del carácter Español. Antoñanzas inmoló 400 víctimas en San-Juan de los Morros. Los postes conservaban los brazos insepultos de aquellos infelices, quando el genio de la Libertad echo una ojeada sobre uu suelo que habia de ser el germen del heroismo, y la fuente fecunda de bravos defensores de la Patria. La infeliz villa de Aragua vió al Neron Español: vió à Zuazola mutilar á sus habitantes, aun en vida, y buscar en la refinacion de su crueldad los gustos que sacian solo el furor de los monstruos: la prolongacion de la vida, y el sufrimiento de la víctima inmolada. Mas de 300 víctimas asesinadas, marcaron la dominacion de aquel Español alevoso en la villa de Aragua. Mas ¡Ah! El corazon palpita; la humanidad gime; la mano tiembla, al trazar el sanguinoso, el horrible quadro de un Pueblo infeliz entregado à la llama, al saqueo, à la torpe brutalidad de unos monstruos que violaban el debil sexó, para sellar despues el crimen con la sangre de las mismas víctimas de su lúbrico apetito. El padre oia los gritos penetrantes de la hija desflorada á su vista, y extendia sus brazos paternos para recoger sus últimos suspiros, y re-

(*). El Canario Bartolome Truxillo presentó à Rosete à su hijo para que le asesinasen, porque era Patriota. El General Ribas ha dado servicio entre los carabineros al infeliz hijo de aquel monstruo.

cibir el golpe funesto que conducia á entrambos al sepulcro. El esposo veia à la esposa entre los brazos del asesino que le arrancaba à un tiempo el honor y la vida. El inocente niño huia despavorido; mas no escapaba à la mano sanguinaria que habia jurado el exterminio de los habitantes de aquel Pueblo infeliz. En vano huye el anciano inerme, y busca un asilo en la casa del Dios de los Cristianos: el Español Rosete le persigue hasta el pie mismo del Ara Sacrosanta. Allí le inmola, y riega el santuario con sangre Americana. Infame, detestable Español: el Ser Supremo cuyo Templo has profanado, y que ha presenciado tus crímenes horribles, con su dedo inmortal, ya ha señalado el momento de tu ruina. Los manes de las víctimas invocan la venganza. Antonanzas, Zuazola, Martinez, expiaron ya sus enormes atentados; y que, ¿podrá escapar à la venganza de los Cielos, y al furor del brazo Americano, el asesino de tantos inocentes? Las espantosas escenas que se vieron en el descubrimiento de la America; aquellas escenas de sangre que presentaban Pueblos enteros de Indios inermes, sacrificados à la rabia Española, se han vuelto à ver de nuevo sobre el teatro del Mundo. Yo horrorizado de ver catastrophe tan inaudita, tanta sangre Americana vertida, enjugando el llanto que corrió de mis ojos, me retiré à una colina inmediata donde respiraba un aire menos cargado de efluvios pestilentes, é hize ante el Ser supremo, la imprecacion siguiente: *Juro vengar la sangre Americana: juro odio sempiterno al nombre Español.*

NOTICIAS DE EUROPA.

Bremen. Octubre 30. Proclama. Por órden de S. M. el Emperador de todas las Rusias, mi amo; y de S. R. A. el Príncipe de la Corona de Suecia, las Autoridades Francesas de la Ciudad de Bremen, son desde este dia disueltas, y la antigua Constitucion de la libre Ciudad Anseatica de Bremen, restablecida.

Por el Mayor-General. Baron Von. *Tetemborn.*

Frankfort. — El Emperador Alexandro hizo su entrada en Frankfort el 5 de Noviembre precedido por la artilleria, caballeria, y su guardia, en medio de las mas grandes aclamaciones. El siguiente dia, el Emperador Francisco entró igualmente, y ambos Soberanos fueron à la Catedral, donde se cantó el *Tedeum.*

Trento. — Proclama publicada por el General Van Hiller en Trento el 26 de Octubre de 1813.

Pueblos de Italia: Yo he pasado los Alpes con un Ejército de 30,000 hombres, y he entrado en las llanuras de la Italia. La Providencia ha puesto

ya un término à la tiranía con que erais oprimidos, y sacrificada vuestra juventud en el norte de la España, paralizado el comercio y la industria, y esparcida la desolacion por los campos de Italia, tan favorecidos del Cielo. Yo he ocupado los caminos que conducen de Italia al Austria; yo he visto el nacimiento del Isunso, del Tagliamento, del Plave, y el Brenta, y he hecho imposible el escape de vuestro General-en-Gefe por donde quiera que dirija sus pasos. Espero que Verona, Mantua, y Milan se entreguen dentro de pocos dias. El Norte, el Este, y Oeste de la Europa han puesto en accion todas sus fuerzas, y la flor de su poblacion, para restablecer la Independencia de los Estados que ya son libres. Buscad en Austria, en Rusia, en Prusia, en España, los Franceses que daban la ley al Mundo: vosotros no encontrareis sino cadáveres, prisioneros, heridos, y todo genero de devastacion; y que el enemigo no tiene ya Cuerpo alguno baxo las armas.

Las Provincias del mediodia de la Europa deben igualmente participar de la alegria del Mundo, calculando sobre el retorno de los tiempos afortunados en que reinaban el órden y la justicia. Mi Soberano me ha confiado esta grande obra. Levantaos Pueblos de Italia. Vosotros conoceis que el enemigo no tiene fuerzas que oponerme; y yo tengo baxo mis banderas 30,000 hombres, que aun no han combatido en esta Santa guerra, y que se desesperan por manifestar que quieren igualar la gloria de los que los han precedido. Nuevos Exércitos se forman mas alla de los Alpes. La suerte de la Italia está decidida. Recordad à vuestros hijos que han nacido en el antiguo territorio de la gloria; y que la verdadera y sólida gloria consiste en combatir baxo las banderas del mas justo de los Monarcas por la paz del Mundo, y por la independencia de las Naciones.

Por el General de Artilleria, Comandante-en-Gefe del Exército Imperial y Real del Tirol y de Italia.

Baron Van Hiller.

Paris 10 de Noviembre. Veinte banderas tomadas en las batallas de Wachan, Leipsic, y Hannan, llegaron el 7 de este mes al ministerio de la guerra. Han sido conducidas por M. le Couteux Edecan de S. A. S. el Principe de Neuchâtel.

El Ministro de la guerra las presentará el Domingo 14 del presente, à S. M. la Emperatriz.

Estas banderas habian sido anunciadas à S. M. la Emperatriz por una carta de S. M. el Emperador, fechada en Frankfort el 1.º de Noviembre, y concebida en estos términos.

„ Madama, y querida Esposa: os envio veinte banderas tomadas por mis armas en las batallas de Wachan, Leipsic, y Hannan, como un homenaje

que os es debido. Yo deseo que en ellas veais una señal cierta de mi gran satisfaccion por vuestra conducta durante la Regencia que os he confiado.”

Firmado Napoleon.

Paris. Noviembre 14. — Este dia S. M. y Rey estando en su trono, rodeado de los Príncipes, Grandes dignidades, S. E. el Conde de Lacedede, presidente del Consejo, habló en estos términos:

Señor: — Los pensamientos del Senado han acompañado constantemente à V. M. en medio de los memorables acontecimientos de esta campaña, y éste ha temblado de los riesgos que V. M. ha corrido. Los esfuerzos de los enemigos de la Francia, han sido en vano ayudados por la defeccion de los Aliados, por traiciones sin exemplo; por extraordinarios sucesos, y por fatales accidentes. V. M. ha sido superior à todo. V. M. ha combatido por la paz. Antes de volver à comenzarse las hostilidades, V. M. ofreció la reunion de un Congreso, al qual todas las Potencias, aun las mas insignifiantes, debian ser admitidas para conciliar todas las diferencias, y para establecer las basas de una paz honrosa à todas las Naciones. Vuestros enemigos, Señor, se opusieron à la reunion de este Congreso; así es que solo sobre ellos deben recaer las quejas de las Naciones sobre las consecuencias de la guerra. V. M. que conoce intimamente los sentimientos de vuestros subditos, conoce igualmente quantos son sus deseos por la paz de la Europa. No obstante todas las Naciones del Continente deben desearla mas que nosotros: mas, sin embargo, si los deseos y el interes de ciento cinquenta millones de almas, nuestros enemigos, reusando tratarla, juzgan imponernos condiciones, ú obligarnos à una especie de capitulacion, tan falaces esperanzas no pueden dexar de ser abortivas. Los Franceses mostrarán al Mundo, por su devocion à V. M., y por sus sacrificios, que ninguna otra Nacion conoce mejor sus deberes con respecto à su Patria, su honor, y su Soberano.

Su Magestad replicó:

Senadores: Yo acepto los sentimientos que me habeis manifestado. Toda la Europa estaba con nosotros, hace un año: mas ahora toda la Europa está contra nosotros; tan cierto es que la opinion del Mundo es raglada por la Francia ó la Inglaterra. Nada tenemos que temer. Tan grande es la energia, y el poder de la Nacion. La posteridad verá, que si grandes y criticas circunstancias se nos han presentado, estas no son superiores ni à la Francia ni à mí.

El mismo dia M. Crawford Ministro Plenipotenciario de los Estados Unidos de América, tubo el honor de ser admitido à la audiencia, y de presentar sus credenciales à S. M.